

Dévoilement des plaques Esplanade et Médiathèque René COUANAU

Discours de Monsieur Gilles LURTON

Maire de Saint-Malo – Président de Saint-Malo Agglomération

Vendredi 6 Juin 2025 – 18h00

Monsieur le Sous-Préfet,

Monsieur le Député,

Madame la Sénatrice,

Monsieur le Maire de Combourg,

Madame la Maire de Saint-Benoît-des-Ondes,

Mesdames et Messieurs les Elus Régionaux,
Départementaux et Municipaux,

Mesdames et Messieurs,

Chère Madame Couanau, Chère Ludmilla,

Chères Malouines, Chers Malouins et Chers Amis,

C'est avec solennité et avec beaucoup d'émotion que nous sommes réunis en ces lieux afin de rendre un très sincère hommage à celui qui les a imaginés, à celui qui les a façonnés.

René COUANAU, Maire de Saint-Malo pendant quatre mandatures, Député de la 7^{ème} circonscription d'Ille-et-Vilaine durant plus d'un quart de siècle et Président de l'Agglomération au début des années 2000, fut en effet l'inspirateur du renouveau de tout un quartier.

René COUANAU aimait sa ville avec passion.

A l'image de nombreux quartiers de notre cité dont il a souhaité la modernisation, il a pensé ces lieux en harmonie avec les temps nouveaux, en leur insufflant un élan vivifiant ; sans pour autant renoncer au patrimoine emblématique de la ville ni se détourner de sa riche et inestimable histoire qui continue de rayonner par-delà la marche des siècles.

Ce bâtisseur a réussi à tracer un trait d'union ineffaçable entre un passé illustre et toujours florissant et un avenir prometteur qu'il voulait lumineux pour la ville qu'il chérissait tant.

A l'instar des grands ports, Saint-Malo est au carrefour de toutes les routes, de tous les voyages et de toutes les aventures. Elle se place à la croisée des mondes et des cultures.

Anticipant les grandes mutations des moyens de transport, René COUANAU a entrepris le déplacement et la reconfiguration de la gare afin d'accueillir, en particulier, nos visiteurs dans de meilleures conditions et de permettre aux lignes à grande vitesse de nous rapprocher singulièrement de la capitale.

Homme d'esprit et homme de lettres, cet humaniste eut également à cœur d'édifier un pôle culturel d'une envergure exceptionnelle, digne des attentes d'un public très cosmopolite et des aspirations des Malouins, si attachés à leur identité profonde.

Certes, des difficultés, il a eu à en surmonter pour aboutir à cette très belle réalisation. Mais, aujourd'hui, l'histoire nous montre combien il a eu raison, combien il a été visionnaire, combien il a compris qu'il fallait apporter le livre et la culture au cœur de la Ville, au cœur du quartier prioritaire qui, les chiffres des abonnements le montrent, ont su pleinement s'en emparer.

Ce pôle culturel se devait de s'appuyer sur un geste architectural de grande ampleur, aux fins de marquer à jamais les esprits et, surtout, de drainer la plus large audience possible, par-delà le cercle restreint d'un public averti et connaisseur.

Ce précieux écrin est devenu, comme le souhaitait René COUANAU, un lieu d'échanges entre des personnes de tous horizons et de toutes conditions, un espace de dialogue entre des expressions culturelles plurielles, un pont entre l'intérieur et l'extérieur.

Son concepteur l'a voulu comme le symbole éclatant de la richesse de la création contemporaine dans les domaines de la littérature, des arts graphiques et visuels dont il n'a eu de cesse d'en assurer le rayonnement.

A tous égards, ce lieu imposant s'est affirmé dans la ville comme un repère architectural incontournable qui, par sa polyvalence, fait battre le cœur de ce quartier central et ouvre à présent ses portes à plus de 350 000 visiteurs par an.

Plus que jamais, la médiathèque incarne le lieu de libre expression des cultures du monde et des imaginaires composites, et figure l'espace de résonance des captivants récits de voyages auxquels tant de Malouins s'identifient, à l'image du Festival Etonnants Voyageurs.

Notre médiathèque est sans nul doute la traduction fidèle d'une conviction bien ancrée qui animait la politique culturelle de René COUANAU qu'il jugeait indissociable de son combat pour la justice sociale :

« L'accès du plus grand nombre à la connaissance, par l'éducation et la culture, participe autant à la réduction des inégalités sociales qu'au développement économique et à l'enrichissement personnel et collectif. »

Cette citation continue de sonner juste et de retentir avec une vigueur inspirante.

Dotée également de trois salles de cinéma, d'un vaste espace d'exposition et d'un autre dédié à l'innovation, la Grande Passerelle a rapidement séduit un public enthousiaste qui sait apprécier à sa très juste valeur une offre foisonnante et de grande qualité, propice à l'émancipation citoyenne.

Cet édifice de 6.000 m² a conquis une place éminente aux côtés des équipements culturels de la Ville comme les Théâtres de Saint-Malo, les salles de musique, la Maison Internationale des Poètes et des Ecrivains.

Il fait écho aux grands évènements qui jalonnent la vie culturelle de la Cité Corsaire, Etonnants Voyageurs bien sûr, mais aussi le Festival Quai des Bulles ou la Route du Rock.

En tout cela, il faut saluer l'inspiration puissante et audacieuse de René COUANAU, de ce visionnaire qui a su anticiper les attentes culturelles des Malouins et de ses contemporains.

René COUANAU nous a quittés le 30 Novembre 2024 après avoir, sans relâche et avec une dignité et une exemplarité rares, œuvré pour la chose publique et consacré sa vie au service du Bien commun et de ses administrés.

Sa réussite en la matière fut unanimement saluée.

Je tiens à remercier l'ensemble des membres du Conseil Municipal qui, lors de la séance du 23 Avril dernier, ont, à l'unanimité, décidé de dénommer la Médiathèque « Médiathèque René COUANAU » afin de rendre un si mérité hommage à son engagement indéfectible en faveur de la culture pour tous.

Ils ont également décidé de dénommer l'esplanade située devant la Gare TGV « Esplanade René COUANAU » puisqu'il fut à l'initiative de sa ré-implantation au cœur de la vie des Malouins.

Avant de dévoiler les plaques commémoratives entérinant ces décisions, je voudrai, au nom de tous les Malouins, exprimer, et non sans émotion, à la famille de René COUANAU, à son épouse, Madame COUANAU, complice de tous les jours et à sa fille Ludmilla à qui je veux redire combien nous aimions son papa, son charisme, son élégance et sa très grande générosité, l'infinie gratitude et l'immense reconnaissance que nous éprouvons à son égard.

Chère Ludmilla vous pourrez dire à vos enfants, Lucas et Martin combien ils peuvent être fiers de leur grand-père ; ces plaques que nous allons maintenant dévoiler témoigneront à jamais de ce qu'il a été pour Saint-Malo pendant plus d'un quart de siècle.

Nous lui devons tant.

Je me réjouis que son profond engagement laisse une telle indélébile empreinte au cœur du Saint-Malo d'aujourd'hui et de demain.

Au-delà des premières pierres qu'il a posées et des remarquables projets qu'il a réalisés, c'est l'esprit de toute une ville que René COUANAU a fait grandir.